

## Procedimientos funestos

Si el partido liberal, acéfalo y sin dirección desde la muerte de su ilustre jefe, corre peligro de disolverse, preciso es convenir que a la obra destructora contribuyen todos los que en primera fila en él comulgaron, por la falta de patriotismo y de abnegación y sobra de ambiciones y egoísmos.

Los tres aspirantes conocidos a suceder en el puesto al Sr. Sagasta, evitan con sus intransigencias la reconstitución del partido; Montero Ríos, atento a la realización de sus soñados propósitos, bulle, se mueve, agítase, reúne, convoca a los primates, si bien compartiendo este honor con Vega de Armijo, que le secunda y le hace el juego a la perfección; Moret, desde Roma, no se apresura, nada cree en la eficacia de las reuniones de los significados del partido y sólo tiene fe en lo que de las futuras campañas parlamentarias resulte; Canalejas, con sus pujos de democracia a la *derniere*, procura enturbiar más la nebulosa atmósfera, pero parece el más fácilmente descartable, y los de segunda fila, que siguen a estos tres personajes, desempeñando el papel que les está señalado.

El ejemplo que los primates del partido liberal están dando es de lo censurable; no se ven por ninguna parte a los amigos del Sr. Sagasta, interesado en salvar el honor político, que hoy está en evitar que el partido no desaparezca, sino los egoístas luchando por un puesto, sin considerar que si las intrigas ó las componendas pudieran otorgarlo, no obstante la jefatura, dentro ó fuera, arriba ó abajo, estará allí en donde la opinión la señala.

Los válidos del partido fusionista sino se unen, sino procuran sumar nuevas fuerzas y nuevos elementos, sino atraen el ánimo de los alejados ó de los discolos, no resucitarán el partido liberal; lo más que harán será imprimirle movimientos artificiales de cuerpo galvanizado.

Son veinticinco los exministros liberales y hasta trece criterios distintos han expuesto, siendo los de la mayoría los que piensan en la designación de jefe, olvidando que antes debía procederse a levantar el decaído espíritu de los que militan en el partido liberal, desconfiados y desalentados desde la última crisis. Sucédele a los liberales lo de aquel propietario que se afanaba buscando el mejor ó predilecto arquitecto, anunciando pomposos concursos, para restaurar la casa, que al fin se derumbó antes que el artífice apareciera.

¡Qué diferencia de tiempos y tiempos, de jefes y jefes! A raíz del alevoso asesinato de D. Antonio Cánovas, la mayoría de los conservadores se apresuraron a agruparse en torno del que después fué su sucesor, mientras que ahora la mayoría de los adeptos al partido liberal, caminan al azar, carecen de orientación, no tienen guía y andan como las mariposas picando de flor en flor, sin acertar con las más dulce y más jugosa.

Los significados del partido liberal no quieren salvarlo, porque si así fuera pronto depondrían odios, egoísmos y ambiciones; tienden a salvar la aspiración personal, sacrificando lo que fuese necesario sacrificar en holocausto de la ambición propia, que antepone a las exigencias de la colectividad.

Esperamos a que la laboración comenzada por los prohombres del partido liberal termine; creemos no equivocarnos al indicar que los derroteros porque hoy marchan no son los más a propósito para la reorganización del partido, sino los que acarrearán su disgregación no lejana, como lo evidenció la reunión celebrada anteayer en Madrid, en la que también hubo su *mijita* de escándalo, que ni aun supieron contener por respeto a un ilustre muerto.

La desbandada y la disgregación se inician pues si el señor León y Castillo dicen pretende unirse a los conservadores, D. Alfonso González se retira a la vida privada, mientras que los demás piensan resolver en una suprema Asamblea la situación anormal del partido liberal, de los que no es posible esperar nada bueno, pues las diferencias se ahondarán, las oposiciones se harán más visibles y el partido liberal será sepultado, como lo fué su conspicuo director.

## La Guerra de Marruecos

Londres 14

Un despacho de Tánger, que publica el *Daily Mail*, dice que tanto el pretendiente Bu Humara como el sultán Abdelaziz se hallan concentrando sus tropas para aperebirse al combate, que probablemente será decisivo.

Las últimas noticias acusan que la situación en Fez ha empeorado y muchos europeos huyen apresuradamente a la costa.

También se dice que los consules europeos han huido de Fez; pero todavía no se ha confirmado esta noticia.

Es probable que la batalla decisiva se verifique en un punto situado a unas diez y ocho millas en Fez.

*The Times* publica un importante despacho de Tánger en que se da cuenta de que ayer se libró un serio combate a tres kilómetros de aquella ciudad.

Los marroquíes de una kabila asaltaron una aldea que soló estaba defendida por 6 soldados del sultán.

Aunque el ataque fué inesperado, los asaltantes pudieron ser rechazados después de terrible y encarnizado combate en que tuvieron cuatro muertos y numerosos heridos.

Las mujeres y los niños, llevando consigo todos los objetos de valor, se refugiaron en la casa del corresponsal del *Times*, Mr. Harris. Llevaron también mucho ganado.

El corresponsal citado se considera en completa seguridad, afirmando que ambos partidos beligerantes sabrán respetarle.

Los aldeanos han pedido socorros a varias tribus vecinas y esperan recibir pronto refuerzos.

Aunque los asaltantes se vieron obligados a emprender la retirada, se teme que el combate se reanude de un momento a otro, pudiendo adquirir graves proporciones.

Muchos europeos, acompañados de sus familias, fueron testigos de la batalla.

Añade el corresponsal del *Times* que este golpe de mano prueba que el gobierno marroquí ya no cuenta con suficientes elementos para conservar el orden en el Imperio.

Muchos aldeanos siguen llevando sus mujeres y sus bienes a la casa de Mr. Harris.

Cartas fechadas en Fez el día 1.º de este mes demuestran que la situación parecía entonces algo mejorada y que aunque el pretendiente el Roghí continuaba realizando activísima propaganda generalista de las tribus, sólo le seguirán mientras le consideren victorioso y crean que podrán sacar provecho del botín de guerra, separándose de Bu Humara en cuanto dejara la fortuna de favorecerlo.

La prensa de esta ciudad se ha eco del rumor de que cuando el sultán fué a buscar a su hermano el príncipe Tuerto en la fortaleza de Mequinez, le ofreció el trono, pero Malay Mohámed se negó a aceptarlo, diciendo que sólo deseaba vivir en paz.

Se dice que al pretendiente Bu Humara lleva siempre en la mano un libro misterioso, murmurando fórmulas de encantamiento mientras lo lee.

Los partidarios del Roghí afirman que éste ha encontrado el anillo de la sabiduría, que ha de permitirle realizar todo género de milagros.

Las últimas noticias de Fez confirman que la situación es cada vez más crítica. El pretendiente ha empezado a conseguir sus deseos de que cuando ataque a Fez los habitantes estén ya ante la perspectiva de sufrir los rigores del hambre.

Los víveres empiezan a escasear y se venden a precios subidísimos.

Paris 14. Dicen de Argelia que se ha ordenado que dos batallones de la legión extranjera se preparen para marchar a la frontera marroquí al primer aviso, completándose el contingente.

Se añade que se ha distribuido a estos soldados municiones de guerra con gran profusión.

Paris 14. Telegramas procedentes de Londres dan graves noticias de Marruecos, asegurando que cerca de Fez se ha librado ya la esperada batalla, y que el sultán Abdelaziz, al frente de sus tropas, ha experimentado una tremenda derrota, viéndose obligado a huir precipitadamente hacia el Este del imperio.

Los referidos telegramas se hacen eco también del rumor de haber sido asesinado El M. shebi, ministro de la Guerra del sultán.

## NOTA POLÍTICA

### ¿CUANDO?

Es casi seguro que no se celebrará mañana la reunión de ex-ministros liberales, pues aparte de que acaso el señor Montero Ríos no haya terminado la redacción del programa que en la anterior reunión se le encomendó, parece que se espera la llegada del señor Moret, al cual le han vuelto a telegrafiar sus amigos, encargándole la conveniencia de estar aquí para asistir a la reunión citada.

El Sr. Moret no ha contestado aún si se propone venir.

## UN ARTICULO SOBRE MARRUECOS

El senador Mr. Saint Germain publica en la *Revue des Questions Diplomatiques et Coloniales*, un artículo acerca de Marruecos, cuyos principales conceptos son los siguientes:

«La única política que naturalmente debe desarrollar Francia en esas regiones (en Marruecos), la única que debe reivindicar resueltamente, es la de que se le reconozca como iniciada para garantizar la integridad del imperio sultánico pero en la inteligencia de que esa integridad, que debe ser admitida por las potencias interesadas, solamente por nosotros ha de ser defendida y protegida. Y que hemos de concebir nuestra acción como distinta de la de las demás potencias, bajo pena de exponerse de nuevo, y con mayores riesgos todavía, a las peligrosas dificultades con que luchó la acción colectiva de las potencias en China.

«La política de mutuo acuerdo, sobre todo con España, es necesaria evidentemente; pero toda política de ese género que conduzca, bien a convenciones que puedan atarnos las manos, bien a la intervención o estiba contra el Sultán ó contra el agitador, debe ser eliminada.

«Toda acción conjunta con Inglaterra y España, por ejemplo, no podría estar limitada por mucho tiempo a las potencias contrayentes y conduciría fatalmente a la internacionalización de Marruecos. Sería una humillación para Francia, única nación vecina de Marruecos y destinada a ser su protectora única, sería tal vez un desastre.

«Que nuestra flota no tarde, más tiempo en seguir a los barcos extranjeros a lo largo de las costas del Atlántico, dispuesta a desembarcar, si es preciso; que la división de Oán, concentrada en el camino de Uja, cubra a cuantos quieran posar en agua turbia, de que se realizará nuestro firme propósito de dejar al Sultán que el solo ventile esta quere la interior, sin ingerencia ninguna de las potencias y de que si desembarcan fuerzas extranjeras en Marruecos, estas sean firmemente decididos también a ponerlos en camino con dirección a Fez.

«Que esta firme resolución de dejar a Marruecos libre dueño de sus destinos, sea la afirmación decisiva y el carácter especial de la política francesa; esto es, que Francia sola proteja la integridad política y territorial de Marruecos.

## Información militar

### EN CORDOBA

Desertor

En Valle del Bío ha sido detenido por la guardia civil el soldado Luis Castro Romero, desertor del regimien-

to de húsares de la Princesa, 19 de caballería de guarnición en Madrid.

### Las escalas de reserva

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* publicó ayer una real orden circular, disponiendo que los oficiales de las escalas de reserva, aprobadas en los exámenes verificados por consecuencia de lo dispuesto en la real orden de 20 de Agosto de 1901, y que figuran en la relación publicada en 31 de Octubre último, tengan derecho preferente para ocupar destinos de plantilla en las Comisiones liquidadoras de los Centros y Cuerpos disueltos de Ultramar en las zonas de reclutamiento batallones de primera y segunda reserva de las islas Baleares y El Tercio Mayor de plazas.

A tal efecto, deberán remitirse al ministerio de la Guerra relaciones nominativas de los primeros y segundos tenientes de las referidas escalas que aspiren a ocupar los citados destinos, con expresión de los que cada uno solicite, a fin de que con presencia de estas relaciones puedan adjudicarse en ocasión oportuna, en el concepto de que cuando no resulten aspirantes de la clase de primeros tenientes para ocupar los destinos señalados en las plantillas para esta categoría, serian provistos por segundos.

Servicio de la plaza para mañana. —Guardias del principal y cárcel, Reina. —Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. —Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán. —De orden de S. E. —El capitán mayor de plaza, Emilio Saenz de Tejada.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 14 DE ENERO

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, contado. . . . . 74.50  
Idem fin del corriente. . . . . 74.55  
Idem idem fin próximo. . . . . 51.94  
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. . . . . 103.15  
Acciones del Banco de España 475.00  
Idem de Tabacos. . . . . 402.00  
CAMBIOS.—París a la vista. . . . . 32.52  
—Londres a la vista 33.60

### Mercado de Córdoba

Aseite, de 35 a 36 reales arroba; Cereales: trigo duro de 37 a 38 reales fanega; idem blando, de 39 a 40; cebada, de 27 a 28; avena, a 32; habas castellanas, de 38 a 40 id. morunas a 39; alpiste, de 70 a 80; maíz, a 40; garbanzos tiernos, a 100 a 120; id. duros, de 70 a 80; arvejonas, a 36; harina blanca extra, a 17 3/4 reales arroba; idem corriente, a 17; idem recia asemolada, a 16; idem superior a 15 1/2; idem corriente, a 15; idem de tercera a 10; salvados cabezuela, de 13 a 14; moyuelo, de 8 a 9; hoja, de 5 a 7.

## FANTASÍA

Entre el cúmulo de noticias fantásticas y extraordinarias, que publica la prensa de Londres, de las que sus corresponsales en Marruecos les remiten, recogiendo las manifestaciones que dicen ha dicho un inglés, que se encuentra convertido al mahometano, el cual es actualmente jefe espiritual de sus compañeros ingleses, que como él abandonaron la Biblia por el Corán, y asegura que el sultán siente grandísimos deseos de que estalle una guerra entre Marruecos y España.



Añade, que el sultán cree, que entonces el ejército mahometano pedirá invadir la península Ibérica y reconquistar sus posesiones sarracenas, muy especialmente las que tienen en la provincia de Granada.

Asegura que en Tetuán y en otras poblaciones del imperio marroquí, sus habitantes guardan y conservan aún las llaves de las casas que ocuparon sus antepasados en las poblaciones andaluzas, las cuales esperan poder reconquistar pronto, con la ayuda del "gran, Alhá.

Si nos reconquistan a nosotros de poco les han de servir las llaves.

## Crónica Provincial

### Cacerías

El general Primo de Rivera y el marqués de la Sola salieron anteayer de Castillo Anzur para dirigirse a otro hermoso coto de las inmediaciones, donde se dan notables cacerías. Es la finca de la *Mequetilla*, propiedad del Señor Calvo. Allí continuarán la agradable excursión comenzada en Castillo Anzur, con una montería.

El lunes se verificó otra partida de caza en la finca denominada *La tierna*, propiedad del duque de Almodóvar del Río, situada en Alcolea, cerca de Córdoba.

Tomaron parte en ella, además de su organizador el exministro de Estado, el marqués de Bertemati, el del Mérito, el de Almodóvar, el conde de Torre Palma, el diputado a Cortes D. Antonio de la Riva y otras personas.

La cacería, dirigida contra la caza mayor y menor, pues ambas son abundantes en el coto, duró un solo día. Se cobraron cuatro jabalíes, y un buen número de conejos y perdices en los ojos de la tarde.

El duque de Almodóvar regresará de Andalucía a Madrid el sábado próximo.

### Detención

En Castro del Río fué detenido el día 12 José Serrano García (a) chato de la bella por suponerse autor del robo de tres caballerías efectuado en el Cortijo de Tevar, término de Córdoba.

### Perecieron

Como autor del robo de tres cardos a D. José Vargas, de Posadas ha sido detenido José Reyes.

Los cardos han sido rescatados por la guardia civil y entregados a su dueño.

## Crónica Local

### La blasfemia

Nuestra campaña contra la blasfemia ha tenido eco, como no podía ser menos, en este Gobierno civil.

Informes fidedignos nos aseguran que dispuesta la primera autoridad de la provincia a desterrar de Córdoba una plaga tan repugnante, en breve publicará una circular en que se recomienda a los agentes de la autoridad se proceda enérgicamente con los mal hablados.

Córdoba, cristiana y culta, agradecerá al Sr. Díaz de la Pedraja esa circular, así como otras que tiene en proyecto y entre las cuales tal vez figure una contra los escándalos nocturnos que en Córdoba son el plato del día.

### Ruinoso

Según el parecer del guardia municipal número 35, se encuentran en estado ruinoso el muro foral de una casa de la calle Valladares y el vuelo del tejado de la misma.

### Bravía

Una vecina de la plazuela de San Rafael convertida en una furia insultó ayer a otras que no creo, como ella, de armas tomar y aún se dice que apaleó a una de ellas.

### Taurina

El 29 de Diciembre último le fué concedida en arriendo la explotación del circo taurino de Algeciras desde el 1 de Junio al 30 de Diciembre, al conocido aficionado sevillano Julio Herrera.

Este se propone dar tres corridos de importancia en toros de los de mejor casta y los espadas Fuentes, Bombita chico y Lagartijo.

### Del descarrilamiento

El descarrilamiento de ayer fué rapidísimo a pesar de haber dado freno el maquinista con gran prontitud y de intentar parar el convoy, al observar el desprendimiento de la trinchera.

Los viajeros tuvieron que esperar la llegada del tren de socorro, que fué el mixto.

Hoy contra lo acostumbrado el retraso del correo ha sido insignificante.

### Cesantías

En virtud de los informes recibidos por el Gobernador civil de la provincia y de las causas que ayer apuntábamos al hablar de los empleados en pósitos, han quedado cesantes el auxiliar de la comisión permanente de pósitos, los escribientes de plantilla de dicha sección y los temporeros de la misma.

### Fiesta votiva

El día veinte del actual, festividad de San Sebastián, se efectuará en la iglesia del cementerio de San Rafael la fiesta votiva que anualmente celebra la Excm. Corporación municipal.

### Juego

Se nos denuncia el hecho de que en la puerta de la Administración de Correos, y mientras hacen los apartados, se sitúan algunos barquilleros que convierten la plazuela en salón de ruleta, donde dejan los incautos el poco dinero que tienen en sus faltriqueras.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre este hecho.

### Título

En la secretaría de la junta provincial de Instrucción pública se ha recibido el título de Licenciado en Farmacia expedido a favor de don Cándido Moisés Moreno Castro, residente en Pozoblanco.

### Reclutamiento

Hoy se han expuesto al público en las casas consistoriales las listas de reclutamiento del reemplazo del año actual, en cumplimiento a lo que dispone el artículo 46 de dicha ley y a fin de que puedan examinarlas los interesados y formular las reclamaciones que crean procedentes.

### Reunión

Mañana a las tres de la tarde se reunirá la junta provincial de Beneficencia.

### A los tribunales

En virtud de denuncias hechas sobre asuntos de quintas el gobernador civil de la provincia renvió a la comisión mixta de reclutamiento quien por unanimidad acordó que los tribunales depurasen lo que hubiese de verdad en el asunto.

### Disposición

En breve se dictará por la Dirección general de Obras públicas una disposición encaminada a que se vigile el material ferroviario y a que no escasee el personal, castigándose las faltas que en el servicio se cometan.

### De paso

Ha estado algunas horas en Córdoba nuestro respetable amigo el inspirado poeta D. Manuel Reina Montilla.

### Gran Teatro

Esta noche debutará en el coliseo de la calle de la Alegría la compañía francesa de excéntricos que pretende dar solamente cuatro funciones.

### Al Hospital

Al de Agudos fué ayer conducido el enfermo pobre Francisco Lopez Mendoza, natural de la provincia de Granada.

### Suspensión

Por enfermedad de uno de los opositores, se han suspendido hasta nuevo aviso los ejercicios de oposición a las cátedras de *Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho*, vacantes en los Institutos de Cádiz, Orense, Pamplona y Palma de Mallorca.

### A los productores de aceite

Según participa el cónsul de España en Dusseldorf, el Sr. Ludwig Kempter, importador de aceites en dicha ciudad, desea ponerse en relación con los productores españoles de aceite de orujo al sulfuro, para ver de introducir dicha mercancía, cuyo consumo sola-

mente en aquella región de Alemania asciende a unos veinticinco mil barriles al año, ó sean próximamente cuatro millones de kilos, que hasta ahora se importan en su mayor parte de Italia.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 16 20; a la sombra, 11 80; mínima, 0 80; media, 6 30; agua de lluvia en milímetros, 0 00; altura barométrica en idem, 765 90; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E. N.

### A los quintos

"La Nacional", Asociación de padres de familia de España, domiciliada en Madrid, por 750 pesetas recibe a metálico del servicio militar, suscripción antes del sorteo.

"La Nacional", satisfizo en el último reemplazo 1.126.500 pesetas, importe de la redención de 751 asociados que resultaron soldados.

### Referencias de esta compañía.

En el último reemplazo han recibido 1.500 pesetas, entre otros, los asociados siguientes:

Don Abdón Usano Rajas. Procurador. Córdoba. Don Juan Martín Salazar. Tratante. Córdoba.

Para más detalles, dirigirse a nuestro representante don José Castejón León, habitante en la calle Portería de Santa Clara, número 2. Córdoba.

### Chirinola

Fuó un reo sentenciado a cadena perpetua por la mala defensa que de su causa hizo un diputado novel.

Al retirarse le preguntó el presidente del tribunal:

—¿Tiene usted que hacer alguna objeción?

—Si, señor presidente; suplico a los señores del tribunal indulgencia para mi abogado.

### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, Gondomar, 7.

## Pasatiempos

### CHARADA

Primera segunda el garbo; en paseo, el bello sexo; dos tres ponga donde falta cualquier guarismo numérico; el tres dos con los prohombres mejora en algo a los buenos. Llamar total a una dama lenguaje del tiempo viejo que buscaba las imágenes, por lo común en el cielo.

J. M. T.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:

PA-RA-PE-TO

La han acertado: El tonelero, cupito, Pica-poco, Tito, D. Alfredo, Pepín, El Zurini, El cabito, Marina, Bolilla, Pito Fierabrás, Machetin, Jilguero chico, El bobito, El Tonto de la Carra, Currinche el de la oficina.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—*San Fulgencio obispo.*

JUBILEO CIRCULAR.—*Mañana en la iglesia del Hospital de los Dolores, por doña Carmen Pérez, viuda de Carbonell, en sufragio de su esposo.*

—*La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en la iglesia de Santa María de Gracia, tendrá el domingo próximo, como tercero de mes, Misa de comunión, a las ocho y media de la mañana, y después de oraciones se expondrá Su Divina Majestad, rezándose la estación y el santo rosario, relanada cantada, lectura del ejercicio y plática, concluyendo con la reserva del Santísimo.*

—*Congregación de jóvenes de la Purísima Concepción y San Estanislao de Kostka.*

El domingo próximo, después de la Misa de nueve, celebrará junta general esta Congregación en la sacristía de la Real Iglesia de San Hipólito, para la elección de cargos y presentación de cuentas.

La junta directiva ruega a todos los congregantes la puntual asistencia.

## LA ABUNDANCIA

### TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y de sales conservativas para las carnes.

Judería 24

La Verdad Imprenta PAPELERIA Encuadernación

### JUGUETERIA ARTÍCULOS DE PIEL

Sellos de Cauchú

7- Gondomar - 7

### LIBROS

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Manual del buen aficionado a las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio 0 75 céntimos.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metropolitana de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una cartaprólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Esta noche debut de la gran compañía francesa de novedades, compuesta de verdaderas y notables celebridades artísticas, dirigida por Mr. T. A. d'ov, entre las que figuran la elegante y escultural gimnasta Miss Flora Chiari, los excéntricos comediantes eléctricos Aldy, Thea y Little George, con sus experimentos científicos, cómicos, eléctricos, nunca vistos en España.

La gran novedad: el Royal Biograph, cinematógrafo el más perfeccionado hasta el día.

A las ocho y media.

### PRECIOS

Proscenios, palcos principales y plateas sin entrada, 9 25 pesetas.—Palcos segundos sin id., 6 00 pesetas.—Butaca con entrada, 1 85 pesetas.—Delanteros de Anfiteatro con idem, 1 15 pesetas.—Idem de Paraiso con idem, 69 céntimos. Entrada principal, 0 92 peseta.—Idem de Paraiso, 45 céntimos. El timbre a cargo del público.

## ARRENDAMIENTOS

Se arrienda desde el día la casa calle José Zorrilla número 5.

Asimismo se arriendan los hornos de cal y canteras existentes en la finca nombrada *Mirabueno*.

Para tratar de precio y condiciones puede hacerse con el dueño calle Campanas número 15.

## El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Noticias de la madrugada

Madrid 15 (5)

La corbeta de guerra "Nautilus", salió de Colón con rumbo a Jamaica.

A fines de mes marchará a Barcelona el exsubsecretario de Marina señor Matía, para poseerarse de la comandancia de aquel puerto.

—Se encuentra más aliviado del enfriamiento que padece el señor marqués de Pidal.

—Continúan sin solucionar las huelgas que sostienen las cigarreras de Gijón y los obreros de Ibiza, Reus, Sama y Obrega.

—Un numeroso grupo de republicanos ha ingresado en el partido canalejista.

—La comisión de liberales de Logroño ha visto al señor Dato para pedirle el indulto de los dos reos condenados a muerte por aquella Audiencia.

### Consejo en Palacio

Madrid 15 (13 45)

Ha terminado el acostumbrado Consejo de ministros que como jueves se celebra en Palacio.

El señor Silvela en su discurso, informó del curso que sigue la guerra de Marruecos, de donde se tienen noticias más pesimistas cada vez.

Hizo notar así mismo la extraña inacción a que se halla entre el sultán Abdelaziz, é informó igualmente que el tío del sultán Muley-Araff ha marchado al Rif a reclutar soldados de aquellas kabilas para combatir a las tropas rebeldes que Bu-H tamar acaudilla.

Respecto de las huelgas que en la actualidad se registran en España, dijo que todas tienen carácter pacífico.

Después se firmó el decreto en que se impone la vacunación obligatoria.

Madrid 15 (14 15)

### Lo de Marruecos

Acaba de recibirse un telegrama de Tánger, participando que las últimas noticias que se reciben de Fez son satisfactorias.

Las tropas imperiales han sido reforzadas por las gentes de las tribus Zemour y Geronan.

La llegada de estos refuerzos ha retrasado la marcha de la expedición militar.

### De Rusia

Según noticia de Kief la salud del sultán inquieta a sus súbditos.

Los médicos le aconsejan que haga una excursión marítima.

Mencheta.



# LOS JUEVES DE EL DEFENSOR

## LOS ACABOS

Cuando va tocando á su término la recolección de la aceituna, en los fértiles campos de la feraz Andalucía, parece obligada conversación de las alegrías y laboriosas cuadrillas de trabajadores, convenir los minuciosos detalles de aquella rústica y regocijada fiesta que se llama *el acabo*. Con ella se pone límite á las penalidades, molestias y privaciones de la temporada de invierno. Los intensos fríos de los crudos meses de Diciembre y Enero, en que los miembros ateridos buscaban el calor vigorizante en las hogueras de ramos; aquellas matutinas caminatas sobre terrenos escarchados; aquel continuo abate de frondosos garrotes ó de empinadas estacas; aquella incesante recogida de frutos helados como pedruzcos de nieve; aquellas frugales comidas al aire libre, en las calles de árboles bañadas por el sol y sobre los surcos paralelos; aquella franca comunicación de ideas y sentimientos; aquel gracioso choque de ingeniosas y picarescas frases; todo, todo va á concluir, y se preparan y disponen contentos á disolver la compañía con una de esas diversiones que dejan en el ánimo inolvidables recuerdos.

Ya las primeras luces de la mañana, no sorprenderán por los caminos las numerosas caravanas, ellos con sus zamarras parduzcas y sus ceñideras de pieles y ellas con sus vestidos rojos y azules, seguidas de los asnos pacientes y sufridos, cargados de canastillas y enseres, semejando un pueblo nómada que emigra en busca de mejores climas. El acabo no se celebra los años mezquinos y escasos de productos, ni aquellos otros en que los trabajadores, según su gráfica expresión, cuando rescinden sus compromisos en mitad de las operaciones, ahorcan las aceitunas dejando al propietario en la situación más embarazosa y difícil. Pero el año abundante, el año en que la naturaleza derrama sus dádivas, fecundando la pequeña flor del olivo y madura saludables sus redondos frutos, entonces se espera con juvenil impaciencia el día del acabo en el que fraternizan el hacendado y el jornalero donde se baila á los sentidos acordes de la andaluza guitarra y se liba copiosamente el dorado vino en la blanca vasija de abultado vientre.

Dejaron los aceituneros la tarde anterior interrumpidas las tareas, cuando aun quedaban dos filas de olivos cargados de fruto, se lo anunciaron al amo por la noche, al hacerle entrega del palillo, donde se indican las fanegas recolectadas con geroglíficos, que graban toscamente con la navaja en un pedazo de vareta y el capataz ó manijero se sonríe taimado y astuto al contemplar las cestas rebosantes de pestiños y las betas abultadas con el riquísimo mosto, reveladoras de la previsión del amo, que esperaba la noticia oficial del acabo con anticipado conocimiento de ella. La siguiente mañana, la mañana del acabo, quédense los borricos acarreadores sin salir con las cuadrillas, por que tienen que conducir los canastos de la comida al lugar de las fiestas y llevar á los dueños, y á las hijas de los dueños que se acicalan como para asistir á una recepción, con todas las coqueterías femeninas, y á los niños pequeños, que antes de partir lloran y patean, por que cada uno quiere montar solo, absolutamente solo uno de los jumentos y no hay jumentos bastantes, y reflexiones suficientes para convencerlos, hasta que al fin y al cabo se impone la autoridad del padre, que amenaza con la escuela á los revoltosos

muchachos, y se restablecen como por encanto la sumisión y la disciplina.

Cuando aquella tarde, á la puesta del sol encendidas las mejillas y desatadas las lenguas por las constantes libaciones; apurados los requiebros y graciosos donaires, causados los cuerpos y satisfechos los espíritus y después de haber prendido los trabajadores á los dueños, cuyo acto consiste en envolverlos en un círculo de jóvenes retozonas, que saltan, y brincan alrededor en danza báquica, para exigirles alguna promesa; cuando á la hora del crepúsculo regresan todos á los hogares, donde les espera la chi-peante y bien alimentada candelita, alguna grave preocupación embarga los pechos, cuando adelantan silenciosos por el camino. La preocupación no es otra, que aquel extenso rosario de palillos de la cuenta diaria; piensa el propietario en el medio de hacer dinero para solventar su descubierto y sueñan las jóvenes aceituneras, en comprar con sus ahorros el modesto ajuar que necesitan para que el Párroco bendiga aquellos ardientes amores nacidos en las mañanas glaciales del mes de Enero.

José Contreras

## Pensamiento

La cabeza es la parte postrimera que se debe perder, tras lucha honrosa. Si el corazón se pierde es triste cosa. Mas, como oculto está, nadie se entera. Pero es justo que cause mil asombros y que dé una tristeza desmedida, caminar por la senda de la vida sin llevar nada encima de los hombros!

Pepita Vidal.

## EXCELSIOR! SONETO

La lava que en los senos de la tierra se revuelve inflamada y contenida, y prueba con violenta sacudid á quebrantar la cárcel que la encierra.

Sólo en la altiva cumbre de la sierra logra abrir crater y encontrar salida; y por ella al brotar enrojecida al mismo tiempo que deslumbra aterra.

De igual modo el fecundo pensamiento que en vano agita, informe y turbulento la mente de la torpe muchedumbre,

En el genio fulgura y centellea, pues lo mismo la lava que la idea siempre para brotar buscan la cumbre.

Manuel de Sandoval.

## Plumadas

## FRÍOS

Se quejan de la crudeza del tiempo cuantos me visitan. El frío les molesta la temperatura glacial les causa enojos.

Y, sin embargo, el cuerpo cubrenlo en unos abrigos de pieles, la capa en otros prestales calor y los más comodones pasan las horas junto al hogar, en que los leños se consumen y caldeando el ambiente despiden chispas de luz fugaces como las ilusiones.

Ni unos ni otros en esas horas de frío dedican un recuerdo á los desventurados que en el arroyo gimen, á los infelices niños de carnes amoraladas que cubierto el cuerpo de harapos ganan el pan voceando con voz trémula cualquier mercadería; á las familias á quienes consume la miseria y que no tienen con qué calentarse sus estómagos.

La falta de caridad, el egoísmo, se refleja en ellos mostrando lo frío de su alma.

Y al pensar en esto, al ver tantas personas que viven sin un ideal consumidas por el hastío, al ver que en vano procuro reanimar ilusiones, cuya existencia defendiendo luchando, siento frío, mucho frío.

Siento el frío de la muerte, el frío del desengaño, el frío de la realidad que mata con su presencia el brio de los luchadores, que muestra al desnudo la vida puramente vegetativa de los vencidos sin luchar, de los que nacieron para la vida de la materia solamente.

DANIEL AGUILERA.

## COMO LA NIEVE

Ganando voluntades voy poco á poco para ver si la tuya ganarme logro.

Ya no murmura nadie porque te quiero, ni porque ven que á verte de noche vengo;

las ranas y los grillos siguen cantando, por más que cerca de ellos sueñen mis pasos.

no me hieren las zarzas de los caminos; pienso que, al vadearlo, se amansa el río!

Ganando voluntades voy poco á poco para ver si la tuya ganarme logro...

Ya no ladran tus perros al acercarme, viene á mis piés el gato, duerme tu madre...

Calor me presta todo... todo me quiere, menos tú, siempre fría como la nieve!

Vicente Medina

## A...

## (SONETO)

Puso en tu boca Dios, labios de fresa; Del carmín, en tu rostro los colores; Tus ojos sin hablar cuentan amores Y sin saber besar, tu aliento, besa.

Esbelta y arrogante cordobesa Del sol envidia, envidia de las flores, Bella huri, de atractivos seductores, Entre jazmines y narenjos presa:

Mi corazón rendido, suplicante, De mi lira te ofrece himno sonoro; Un suspiro de amor, mi pecho amante;

Y si del Potosí tuviera el oro, Oro, lira y suspiros yo te diera Por estrechar tu talle de palmera.

Antonio Arévalo.

Bujalance.

## Mosquetazos

## A mi pueblo natal

En ese recinto ví la luz primera bajo el pobre techo de un humilde hogar. ¡Humilde y honrado! en él que quisiera el postrer suspiro tranquilo exhalar. Pasé ahí los días de mi tierna infancia y los bulliciosos de mi juventud; ahí mi amante madre

con fé y con constancia me enseñó á ser bueno y á amar la virtud, y mi honrado padre hizo con su ejemplo que yo blasónase de trabajador.

Ahí en un severo y modesto templo pronuncié oraciones grates al Señor y amé con el alma la imagen bendita de la Virgen pura, Reina de los Santos que en esa sagrada y modesta Ermita, irradia hermosura, caridad y encantos. En tus solitarias y áridas llanuras sentí el primer soplo de la inspiración. Mis trovas primeras, llenas de ternuras á tí dedicadas fueron con pasión. Ensalcé cual pude tu fé y heroísmo y en obras modestas, honré la memoria del célebre Alcalde, cuyo patriotismo hizo se gravase tu nombre en la historia. Gocé, cual ninguno, con tus alegrías, igual que los propios tus males sentí. Ahí se deslizaron mis mejores días, siempre procurando ser digno de tí.

Ambicioné amores, cariños, mercedes sinceros, que en mi alma no cabe el engaño. No tuve enemigos, ni acusarme puedes de haberte inferido el más leve daño. Lejos de tu centro ensalzó tu historia á cada momento tu mérito ensalzo. Gravado tu nombre llevo en mi memoria y siempre que puedo tus glorias realzo.

Tú en cambio desprecias mis nobles acciones y haciéndote esclavo de vil caciquismo desechas mis ruegos y mis peticiones, sin ver que el desprecio te mancha á tí mismo. ¿Qué importa que injusto mi voz desatiendas y ciego y guiado por viles zizañas no tengas criterio y en torpes contiendas oigas los consejos de gentes extrañas? Sigue tu capricho. Ve á la decadencia, consiente en ser feudo de torpe política, rompe los blasones de tu independencia. Sigue siendo esclavo. No temas mi crítica. Mas ten entendido que no hay quien me tilde por concepto alguno; y si se analiza verás que aunque pobre, pequeño y humilde, soy quien tus virtudes mejor sintetiza. Y que hoy de tus hijos,

no hay uno siquiera igual al poeta que entona este canto. ¡Que tanto te admire! ¡Que tanto te quiera! ¡Que tanto te honre! ¡Que te ensalce tanto!

Juan Ocaña.

27 Diciembre 1902.

## Apuntes

## El milagro del cantar

Mi pena es como ninguna: soy desgraciado y no tengo á quien echarle la culpa.

ALFONSO TOVAR.

Indudablemente el cantar es una de las composiciones poéticas más hermosas cuando alcanza todo lo que para ser necesita.

Tres ó cuatro versos dicen y hacen sentir tanto, que á veces arrancan lágrimas.

Que el alma del poeta lllore ó gima, ria ó se alboroce, ruja con tempestad de odios ó suspire con arrullos de amores en los aromas exquisitos de un espíritu soñador é idealista y que lo exprese y lo haga sentir en unas y otras concepciones, esto, no tiene nada de extraño, pero que en los cuatro versos de un cantar, tan breves, tan sencillos, trasmita amarguras ó alegrías, decepciones ó nostalgias, y que la copla corra, llegue de un labio á otro con iguales sentimientos que los del alma que le dió calor y forma, es prodigioso, admirable.

Temores y esperanzas, celos y agravios, amarguras y dolores, se han dicho, se han expresado cien veces y por mil labios cantados en una copla, en una copla de esas que, sentida en el alma del poeta, se escribe para todos.

«Mi pena es como ninguna: soy desgraciado y no tengo á quien echarle la culpa.

Todo aquel que en los momentos solemnes de la vida en que el espíritu en deseos infinitos de algo que no conoce, pero que presiente, oiga postrado en triste melancolía, si oyó la copla, sin quererlo la repetirá con la misma amargura que la concibió el poeta.

¿Porqué? Porque el cantar cuando lo es, brota del alma, y las almas, exquisitas todas y todas sensibles, responden á las lágrimas ó á las risas de la que lanzó el grito y se confunden con ella.

Este es el milagro del cantar.

G. de la Cal.

## CANTARES

Dale gracias á mi madre, que deshizo con sus besos aquella ola de sangre.

Andan siempre separados mi querer y mi conciencia; pídele á Dios que así sigan, para que no te aborrezca.

Iba dispuesto á matarla, me dió un besito en los ojos, y tuve que perdonarla.

Besos fueron los puñales que el pecho me desgarraron; permítame Dios que con besos te asesine el desengaño.

Llanto que no amarga, besos que no queman; columna de humo en la sombra que rastro no deja.

Gabriel Jiménez Lamar.

Imp. y Pap. LA VERDAD, Gondomar, 7.



